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el gennaio 2001 abbiamo co
minciato a incontra rci per forma-
re ilgruppo resionale della F.l.S.

in Treniino Alto Adige. Ad aprile sono
stato da voi eletto com€ Responsabile
regionale.
Ali inizlo, mi ero posto e avevo posto a
lutti!na domanda che avrebbe dovuto
essere il filo conduti:ore del lavoro che
mi accingevo ad organizza.e.
La domanda per chi non se lo ricordas-
se era:  "perché facc io Shiatsu?".
Pensavo allora e pefso tuttora che iro
vare la risposta sia fondameniale per
chi vuole fafe seriamente operatore

Per quanto riguarda la mia esperienza
non credo, come non ho mai creduio
parlando con colleghi, a la risposta del
tipo: "Per lare d€ bene agli altri".
Anche a F.l.S. a ivello nazionale, cone
avrete sicuÉmente letrio nell'ultimo nu-
mero di Shiatsu News, si sta muovendo
verso Lrna ricerca a livello spiritúa e, ha
cominciato a pors i  ea porre domande
chè non sono più limitate al solo piano
tisico. 50 chè è un percorso difficile da
fare e da proporre, ma penso che sia
9i!nto il rnomento dÍcominciare a por
si delle domande, e di fare ricerca nel
profondo del nostro animo per capire
sempre d i  p i i r  d i  noi  e d ich ic i  s i  r ivo lge
per avere un aiuto, che riguarda solo in
ùn primo aspetto il fisico, ma principal

Un altra domanda che avevo fatlo varie
volte era: "Cosa volete e cosa pro-
srammiamo per I anno?"
l l  nuovo Responsabi le  Regionale,
Walter Fronza, spero riuscirà a coinvol-
getui rneglio nellé attÌvità che ha inten,
zione dÌ propore. Sic!ramente avrà il
oio appoggio e aiuto fno a qlando lui

La critica che maggiorrnente mi faccio
è quella di non essere riuscito a fare
gruppo, mi domando: perché?
Certamente ha pesato il fatto che io
abito a Bolzano e la maggior parte de-
q i iOperator iShia is !  lscr Ì t t i  a l la  F. l .S.  è
dilrento, quindidifiìcoltà a trovarsi, ma
anche perché continua a esserci una
menta ità risùetta €he po.ta a mante
.ere stretto ìl proprio territorio veden
do gli altri come temibili concorrenti
mpedendo un confronto continuo che
óotrebbe mettere in crisi. ma contem,
Doraneamente avrebbe il vantaggio di
Iar crescere sia da un punto di vista
rmano €he pro{essionale- Una criiica
che mi è stata fatta varie volte era che
si doveva fare di piar a live lo di praiica
con scambi ditrattamenti, rna contem
coranearnente qirando ho proposto la
cratica la partecipazione non è stata

,er quanto miriguarda ho fatto in que-
s i ianni ,  da solo e con voi ,  un lungo peF
.orso interÌore e di questa opportLrnità
rl devo ringraziare. Olello che scrivo
ion è per criticare qualcuno, sono solo
:onsiderazioni che spero aiutlno un po

tuttia €hlarirsi e a dire chiararnente co-
sa desidera da una federazione e dal

Seruono a poco le critiche nei confron-
tidi chi dirige se poi nel momento de -
I impegno si è assentÌ, bisogna éssere
dlsposti a mettefe tenrpo ed energie,
essere disposti a mettersi ìn gioco, ceÈ
te volte è sufficiente pensare e produr
re idee che qualcun altro poi sviluppa,
ma serve anche qualcuno che sviluppi

Rimango convinto che non sia una stra-
tegia vincente chiudersi nel proprio
cantuccio: solo condividéndo con chiè
vicino si rÌesce a essere vincenti. Noi
Operator i  Shiatsu,  come tant Ì  a l t r i
gruppi che lavorano nèl bionaturale,
tendiamo ad aggregarci solo quando
sentiamo i nostri interessi r.inac€iati da
qua cuno, poi la tendenza è quella di
tornare a cotivare i proprio orticello.
Anche da noi, ln Trentìno Alto Adige,
quaicuno sta 9 ià proponendo dele
le99Ì che regolamentano il séttore del-
le attività legate albionaturaie, ma fino
a quando non ci sentiremo minacciati
serlamente non ci muoveremo. Forse,
però a quel punto sarà tardi. Perché
non tormare ora un gruppo di lavoro?
Sabato 22 ottobre si è svolto un semi
nario delgruppo regionale con l'elezio-
ne del nuovo responsabile resionale e
del nuovo delegato amministrativo re-
gionale. I relatore di sabatoera Fabrizio
Bonanomi, i mio cornménto sul lavoro
che ha portato e che ha svolto ve lo la-
scio con ùn immagine: "Essere immerso
in lna favola che ti rapisce, che ti porta
in un aliro mondo e ti fa volare dandoti
simboli,immagini, certezze; non rendeÈ
si conto del tempo trascorso auguran-
dosiche non f in isca mai" .
Cosa posso dirui: e peBone presentìso'
no state rapile dalle cose che civenivano
esposie scoprendo che nella conoscenza
ci sono sempre ivé li maggiori di consa-
pevoleza, anche in quello che si pensa
di saperc perché già fatto nei corsì di
Shiatsu; che c'èsempre un livello ulterio
re di approfondinrento è che, quindipatr
lare di meridiani con uno studioso ché
ama la medìcina cinese è scoprire qua -
cosa di nuovo, qualcosa chè non si sa e
che entra nel cuorc, nella mente e si fis'
sa perché non viene uiilizzato il canale
mentale, ma, come in una favola, i cana-

Un ringraziamento pariicolare a:
Dilva Sevìgnani, Delegata Amministrativa
Regionale, che è sempre riuscita a fare in
modo che la nostra €ontabilitàfosse in or-

Flavio Cattaneò che si è occupato de
gruppo divolontariato Shiats! "Le alidel
gabbiano" e ora è il nuovo Delegato
Amminìsvativo Regionale;
Walier Fronza che ora è il nuovo
Responsabile Regionale e ìnizia con una
carìca e una voglia difare ammnevoli.

!n saluto a tutti, Luciano Ardesi
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Trento 12 novembre 2005
Agli Operatori Shiatsu
lscr i t t ia l la El.s.
Regione Trentino Alto Adige

Salute a voi!
lvlichìamo Walter Fronza e sono sta-
to èletto,quale nuovo rappresentan-
te regionale del la Federazione
Italiana Shiatsu per il Trentino Alto
Adig€, mentre Flavio Catîaneo è il
nuovo Delegato Amministrativo
Regionale.
In un certo qual modo mi ritrovo a
metà, rappresentando la Federazione
nei vostri confronti e conter,nporanea-
mente voi soci del Trentino Alto
AdiEe dìnanzialla F.1.5.;in questo sta-
re nel centro, mi impegnerò al me-
glio, ascoltando consigli, criiiche e
cercando di dare voce a tutti voi, in
ciò che sento come "organismo".

La parola significativa che ci acco-
muna è senz'altro "Shiatsu", chè co-
me ben sappìamo ìetteralment€ sì-
gnìfica: pressjone con le dita della
mano, in un'altra sfumatura intende
"rapporto", naturalmente diremmo
noi, fra due persone... è evidentè la
difficoltà dello Shiatsu via etere, e-
mail o quanto altro!
In tempi recenti sì è stagliata alla
mia attenzìone tutta una serìe di fe-
nomeni, riguardanti la nostra
Disciplina, recanti aspetti che non
sento essere tropPo Positivi, per me
come Op€ratore Shìatsu, e che pèn-
so possano riguardare anche altri:
per esempio, dimenticare un pas-
saggio di un Kata (sequenza ordina-
ta da un precìso scopo), che il siste-
ma di apprendimento "orientale", a
noi spesso tanto caro, vorrebbe ve-
der ripetuto fino alla dù completa
assimilazione dello stesso. Prima di
progredire col "proprio" stile; oP-
pure avèr assistito allo stupore dì
persone che si reputano "professjo-

nisti" di quest'arte, nei confronti di
concetti che stanno alla base della
struttura deìla M.ÎC., tutto ciò mifa
pensare. Mi fa pensare che se deci-
dessi di apprendere una qualsiasi
Disciplina, a un certo punto divenle_
rebbe importante il confronto, ma
con chi? Non soìo con il "I/aestro",

che mantìene una giusta distanza,
né con un Ricevent€ che chiede il

mio aiuto, bensì con qualcuno che co-
me me senta lo Shìatsu, lo "giochi", lo
vìva anche per il puro gusto di scam-
biarlo; quindi la chiave della mia rìfles-
sione è che può awenie solo con un
mio simi le,  owero chi  pratìca!
Ouest'anellofra l"'alto're ìl "basso", lo
spazio tra " luminare" e "pr inciPiante"

a me appare molto debole: quimisem-
bra compromessa la possìbilità evoluti
va a un livelìo "ìnteressante", quello di
coloro che non sono né maestri, né
neofit;; gente che potrebbe ricevere
od offrire, comunque scambiare ciò
che è Arte in cLri crede; ricercare ed
evolvere crescendo anche con questo.
La chiusura è sintomaticamente un limi-
'ie, così ló sén'lo, e sono sicuro che è
così ónche per moltj di voi.
Inizio il mio lavoro con una proposta
che vorrei materializzare in conformità
alle vostre possibììità, ma soprattutto è
sul la nostra Volonlà che io conlo
Rimanendo f issatì  iseminari  che Uri
aveva già organizzato, la mia prima

proposta, quindì, è poter realizzare de-
gli ìncontri tra noi attj a conoscerci
guardandoci in faccia, che possano
avère costi ridottl al minimo indispen-
sabile per il luogo dove potrebbero
svolgersì e che cl diano la possibilità di
ricevere dello shiatsu, migliorando il
proprio, questo è ciò che sento possa,
se non addirittura debba essere la ba-
se per un gruppo diassociatiad una fe-
derazione, che abbiano a cuore, in tut-
te le {orme, la Nobile strada che lo
Shiatsu percorre.
Vi invito, anzl vi chiedo cortesemente
di rispondere quale che sia la vostra
opinione, divoiho bìsogno! E che que-
strinconlro possa avere luogo!

Serenilà a tutti! Attendo
la vostra risposta.

Walter Fronza

Per potermi contattare: Telefono:
347 9585949
E-mail: lapecheronza 1@libero.it

Regione
Trentino Alto Adige

ll prossimo semina.io proposto si svolgera 10 dicembre 2005, dalle 9'30 alle 12'30 e

dalle 14,00 alle17,00 sarà condotto da Fabrizio Bonanomi, iltitolo diquesfincontro è:
'Nlctemero 

e regola dègli opposti Questo seminario è valido come aggiomamento
ECOS.
Ecco un breve sunto di ciò chs sarà affrontalo.

Luomo Energetico è immerco nello spazio Cielo Tera che lo ospita e ne garanlisce

la vita. Gli influssi energetici, dal Cielo e dalla Tera. che costantemente pervadono

I'uomo sono proposti dal sistema deiTronchi e dei Ramiche, neltempo, garanliscono

la conetta vitalità nell'uomo.
finconlro ha lo scopo vedere il modello deifronchi e dei Rami in MTC e di focalizzare
un particolare aspetto della circolazione energetica dsi meddiani principali: ìe sei
relazioni opposte delte anche regola 'mezzogiorno mezanotte .
I\,4omenlo di pratica con la proposta di trattamenlo di uoa delle ssi rclazioni

I prossimi incontri li programmero in base alle risposle e ai b'sogni che mi indicherete'

mentre, olte a quello del 12 dicémbre, quelli già programmati sóno:
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2006

1 4

2tN6

9,30 - 13
1 4 -  1 7

9,30 - 13
1 4 -  1 7

Le stagioni,
gli elementi ed i
movimenti nel mondo

di carne: le costituzioni

pÉtica Shiatru



I n"gion"
Friul iVenezia Giul ia

Regione Umbria
AbbÌamo operato in var isettor i .

Si è ienuto a frieste il 1 ottobre 2005
i l  Convegno organizzato dal la Regione Friuì iVenezia Giul ia

Medicina integrata e Biodiscipl ine

Ezio Beltrame
Assessore regionale alla salute e protezione

Gianni  Pizzat i  Consu ente del  a Giunta
regiona e per  a qual i tà  del  benessere
Fabio Roggio lani -  ConsigLiere regionale e
Presldente dela lV Commissione'Sanità della

El io  Rossi -  wembro Comissione regionale
foscana per e mediclne non convenzionali
Cristiano oegano - Consigliere regionale FVG
Maurizio Paselli- Conslgliere regionale FVG

Consigliere regiona e FVG

Daniela Guerra
Consig iere reglonale Emi l ia-Romagna
Fabio Zagato - Responsabilé delle professioni
per il benessere COLAP
Paolo Baron Direttore area Medicina
Integrata cEFoRNIED FVG
Bruno Zvech Consigliere regiona e FVG
Roberto Cosolini ' Assessore reglonale a
lavoro. formazione, univèrsltà e ricerca FVG
Tiziano Salvaterra - Assessore al'isùuzlone
Provincia diTrento e Coordinatore sù tema
de le professioni nel coordinamento delle
Regioni
Giuseppe lvlontanini
Vice coordinatore nazionale de COLAP

T. Organizzato quattro incontr i t ra Soci per pÒier condì '
. idere esperienze, aspirazioni,  perplessi tà,  ma soprattut
.o stare insierne, conoscerci  megl io e creare un gruppo.

2. Abbiamo partecipato a manifestazioni pubbliche dì
,ar o genere per diffondere a conoscenza dello Shiatsu e
lela F .S.,  o quanto meno per destare cur iosi tè,  in ognu-
.a di esse sono stati fatti trattamenti e distribLrito mate-
- ia e F. l .S..  Di seguito le elenco in ordine cronologico:
. "Progetto Donna" patrocinato dal Comune di Nragione

P9ì.  u1 w. e. d Shrar.u ofredo ald ci-èdi 'at \zd" Lnd
sala messa a disposizione dal Comune;
una giornata dl  Shiatsu nel Convento di  5.
Banoloneo rPg' èl l  in ie- 'o o: u a na' i fÀstaz or p

che si  svolge tut t ì  gl i  annl ed è dest lnata al la raccol
ta di fondi da devolvere interamente in beneÌrcenza,
r ichiamando gente da tutta la regione;
dobiano parreciparo d a .èvo è -oro_da sL Lerrè 

" a
diversl tà" promossa da Comune dl  S. Sepolcro (Pg),
mentre ne chÌostro a fianco, era allestÌlo lo spazio

a F. l -S. era presente con un suo stand, al la manife-
srazione "fa tro cioccolato" che sì è tenuta a Gubbio
" g , .  O  r e s t a  n a n i  e s t è / o - e . . h e " i  i o e L e o g ' ì r a ' ì r o

in concomitanza de l 'evento di  Eurochocolate, è mol
to irnportante per ll grande afflusso di genie che ar
r iva da iut ta l tal la.  Lo stand El.S.,  ben visÌbi le e ben
a lestlto, è stato visltato da molte persone.

3. Otre a queste attività rnolto importanti per a cono-
:cenza e la di f fusione delo Shlatsu e dela Fl .S.,  abbiarno
rperato anche nelsettore deLvolontariato, convinii che ri
:evere una serie dì tratiamentl in spazi tranquili e riseruati,
::nza la presenza del pubblico, dia una rnaggiore consa

È trascorso poco pí i t  di  un anno dal la mia
elezione come Rappresentante Regianale

dell'Umbria e vorrei tracciare un resaconta
del lavoro svolto dal gruppo El.S. Regione Umbria.

pevo ezza su cosa sia veramente questa "grande arte per a
sa ute". A tal proposito abblamo awiato una serie di pro-
getli divolontariato con varie rea tà regionali quali.
. Una cooperativa di Assistenza al porta'lori di handi

cap, il progetio prevede r.rn cic o dl trattamenti a ogni
Ricevente ed è svo to da Soci student i  diplomandi al-
la Scuola di  Shiatsu " l l  Chicco ntegrale" dÌ Perugia.

. Lo stesso tipo dì progetto, ma seguito da Soci profes-
sionisti, è stato awiato con un'Associazione che si oc'
cLpa oe Lrahanenro d distu b al i ' rFnra' i

.  ln col laborazlone con la Scuoa di  Shiatsu " l l  Chicco
Integraie" dl  Perugia abbiamo tenuto 3 Corsi
informativ i  sul la prat ica Shiatsu presso ' lst Ì tuto

Glordano Bruno di  Perugia.
. ouesti corsi, tenuti da un'insegnante della scuola di

Shiatsu, hanno coinvo to studenti di età compresa tra i
T 5 ei 19 anni che hanno poi descrltto il risultato molto
positivo della loro esperienza con o Shiatsu sul glorna-

4. Per i  nostr i  Soci è siato organizzato un seminario di
aggiornamento sul  tema "Shlatsu e Parkìnson" tenuto
da Glan Luigi  Cislaghi.
La giornata è stata molto produttiva e a tarnente istrutti-
va a l ive o leor ico e prat ico, al l ' insegna del la professio'
nal i tà.5iamo part lcolarmenie r iconoscent i  a Gigi  per
aver trasmesso con generosità a sua esperienza matura-
Ìa in anni di  avoTo ne settore.
Per concludere, desidero r ingraziare ca orosamente tut t i
i  co eghi che con i l  oro avoro e i l  loro entusiasrno han-
no reso possibi l i  tut te queste iniz iat ive: graz el

un saluto e buon lavoro a tutti,
Anna Rlta Deini

i .r:eppè MÒnlar ni a Convegno
' :d ic .a  n tegra la  e  B  od  scp  ne

:o. Cian.i Pzzati È Assessore
RobertÒ Cosolinl
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